

**Viendo "Caballero sin Espada"**

VIENE DE LA PAG. TRES

Allí está debatiéndose como el Senador Smith contra la calumnia armada por los Taylor ticos, en cuyo camino de bestias voraces se ha puesto.

¿Y los Contratos Bananeros? ¿Y el Tratado Comercial con los Estados Unidos y la entrega de la Sabana a una poderosa Compañía y tantos asuntos que van en contra del pueblo costarricense y que sólo favorecen el egoísmo de un grupo privilegiado, asuntos que han sido decididos en el Congreso, en donde las pocas voces honradas que se han levantado no han podido hacer nada contra la venalidad organizada?

También hemos recordado viendo "Caballero sin Espada", al Dr. Moreno Cañas: en la Contratación Bananera, en el asunto de la estafa de los giros y en aquel hecho que tiene que ser inolvidable para nosotros los comunistas de Costa Rica me refiero a la primera sesión del Congreso de 1938, cuando se trató de la nulidad de las credenciales de los diputados en las elecciones e medio período. Fue cuando el gobierno Cortés destituyó al Gran Consejo Electoral que se negaba a hacer el juego a las artimañas del Secretario de Gobernación don Luis Fernández quien se empeñó en burlarnos la elección de nuestro compañero Carlos Luis Sáenz. El Dr. Moreno Cañas le indignó profundamente ese golpe a la democracia costarricense. Sabemos que personas influyentes trataron de disuadirlo de que se presentara en la Cámara a defender nuestra causa. ¿Por qué lo hacía? El no era comunista; aún más: en varias ocasiones nos había atacado. ¿Cómo era posible que un hombre como él se pusiera del lado de un Partido de trabajadores pobres, exacerado por los poderosos y perseguido por la ignorancia y la imbecilidad que son fuerzas enormes? ¿No se iba a echar encima a las clases privilegiadas? Pero ninguna de estas consideraciones en favor de su comodidad personal lo detuvo. Se levantó de su cama le enfermó para ir a cumplir con un mandato de su conciencia de hombre honrado. La Presidencia del Congreso de entonces echó mano de una de las tantas argucias que guardan entre los bolsillos de su conciencia para usarlas en su oportunidad—los politiqueros más "honrados", y a hizo que no se tratara primero lo de las credenciales de San José, sino que hizo comenzar por el Guanacaste. De este modo se creyó ganar tiempo y eliminar al Dr. Moreno, que como estaba enfermo, se vería obligado a retirarse y así entonces nuestra causa se quedaría sin un defensor del prestigio del Dr. Moreno Cañas. Pero la estrategia les falló: no contaban con el hombre íntegro que sabe ir hasta el fin en sus empresas. Estos politiqueros son de una pieza o de varias piezas, según la medida de sus conveniencias personales. No pueden concebir una estructura capaz de moverse por causas que cubran un radio mayor que el de su propio egoísmo. Y el Dr. Moreno Cañas se mantuvo en su puesto a pesar de su enfermedad y comenzó su acusación a media noche, y allí se estuvo hablando hasta las 2 de la mañana, hasta que dijo todo lo que tenía que decir sin ambages ni eufemismos. Yo he sabido que parte de la prensa, tal vez a espaldas de sus directores, sabotó el discurso que en esa noche memorable pronunciara el Dr. Moreno Cañas, uno de los costarricenses más dignos y nobles que se han sentado en el Congreso de diputados.

Y si esto ocurre en los Estados Unidos y en Costa Rica, países en los que todavía la tradición democrática permite al pueblo sacar la cabeza, ¿qué ocurrirá en las mal llamadas Repúblicas, manejadas por tiranos o por tiranuelos?

Pero la corriente renovadora está en marcha y una de las pruebas de este hecho es que el cine y el teatro en general, no pueden cerrar los ojos ante la verdad y ayudan a despertar la conciencia del pueblo.

Hay que ver "Caballero sin espada". Esta obra hará comprender muchas cosas y abrirá los ojos a más de un democrata ingenuo.

**PULLITAS...**

VIENE DE LA PAG. TRES

ensayarse desde ya, para el 8 de mayo de 1944... Dicen que Toledito es presidenciable...! Y si Teodoro Picado no le gana la partida—que diz que también tiene Teodoro sus ambiciones a la Presidencia y una fachada más decorativa que la suya—, si Dios quiere y Calderón Guardia lo protege en la misma forma en que León Cortés lo protegió a él entonces, costarricenses, Toledito será Presidente de la pequeña República de Costa Rica—¿A qué extraño entonces su parte y sus sonrisas? Por lo pronto Toledito tiene en favor suyo a Tacho Somoza y a Ubico.

El día de la toma del Poder por el Dr. Calderón Guardia, uno de los custodios de la bandera de Costa Rica fué el Diputado Albertazzi Avendaño. ¡Cuánta solícitud y respeto mostraba el diputado en cuestión por nuestra bandera! Viéndolo en esta actitud de acatamiento, pensamos: Qué lástima que no haya tratado al suelo costarricense con el mismo respeto que parece tener por la listada tela puesta en su asta! Cuando los Contratos bananeros, no tuvo inconveniente en poner todo su empeño, toda su influencia para que se entregara la rica zona del Pacífico a la United y se dejara a los costarricenses indefensos en poder de esa pirata compañía imperialista. ¿Por qué tantos miramientos con la tela de nuestra bandera tricolor y tan poca consideración con la tierra y la carne costarricenses?

¿Qué méritos tiene el Dr. Luján para ocupar la Secretaría de Salubridad?

Uno nada más: el de ser pariente político del Presidente de la República.

Ya hasta el chabacano y zandunguero Pepin Donat, hace muñecos en contra de Inglaterra.

El 8 de mayo oímos decir a un finquero de esos que pagan a 2 por dos reales los hoyos en los cafetales y cometen otras iniquidades por el etilo, a pesar de que es un gran católico:

—Ya al Manuel Mora se le acaba la diputación, por dicha. Y que le eche la bendición, porque no vuelve aquí.

Entonces un poble diablo que debe ganar unos C 2.00 (dos colones) diarios lo más o 50 colones como portero en alguna oficina, muy complacido comentó:

—Sí, y que le eche la bendición. Ese está fuera de la ley.

¿Qué entenderán por ley estos individuos? Todo aquello que proteja los intereses y privilegios de la gente de plata y que no impida a ésta explotar al prójimo en su favor.

**Será capaz el Dr. Calderón G...**

VIENE DE LA PAG. 1º

no hemos negado nunca el error que cometimos al sobreestimar el peligro que corría nuestro sistema democrático y ni aún hoy, que León Cortés ha tornado a ser un simple ciudadano, tenemos inconscientemente en reconocer que las cosas no llegaron a tanto como nosotros supusimos cuando combatió la candidatura del Sr. Cortés. Esto no obstante, es obvio que el país si ha tenido que soportar durante cuatro años, el servilismo imperante en el ambiente y la falta de serenidad de don León para enfrentarse a los ataques de sus adversarios.

Calderón Guardia sube al poder en circunstancias muy distintas. Su temperamento apacible, lógicamente no ha provocado aprensiones que pudo provocar el temperamento irascible de su antecesor; y la mayor madurez política del Partido Comunista, ha impedido que pierda nuevamente el pulso de la realidad e incurra en las exageraciones que incurrió en la campaña contra Cortés. En cambio, las circunstancias económicas porque atraviesa el país y porque atraviesa el mundo son particularmente graves, particularmente difíciles. La perspectiva que en este sentido está abierta hacia el porvenir, no es de las más alagüeñas. Analicemos ligeramente esa perspectiva.

La mayor parte de Europa está en guerra. Los países que han constituido siempre los principales mercados de nuestro café, han restringido o han suprimido sus compras. A parte de esto, no hay en la actualidad ninguna garantía de que Inglaterra, que simplemente ha restringido sus importaciones, no la suspenda por completo, ya sea por incapacidad física para verificarlas, o por consecuencia de otros factores inherentes al estado de guerra. Los EE. UU. no han sido nunca mercado para cafés finos y su política imperialista—que no de buena veci-

no como tanto pregonan los tontos y los ignorantes—, tiene de a aprovecharse de las dificultades porque atravesamos para conseguir mejores mercados, para pagarnos por el café precios ruinosos para la industria. Paralelamente a todo esto, los precios de los artículos manufacturados, también como consecuencia de la guerra y de la rapacidad imperialista de los Estados Unidos han subido y continúan subiendo de precio, encareciendo así la vida de las masas. Ninguna de las circunstancias señaladas sería sumamente grave, si en los actuales momentos nosotros dispusiéramos de una agricultura capacitada para producir aquellos artículos que son de consumo indispensable para las masas populares. Pero no es así. Nuestra agricultura está retrasadísima y marcha al garete. Importamos arroz, frijoles, harina, manteca, carne, etc.; es decir, artículos todos que podemos y debemos producir en nuestro país. Más, para producirlos, no basta con la buena voluntad del gobernante. Se necesita la adopción de un plan de política agraria. La adopción de un plan científico que impulse y oriente la producción agrícola nacional. Y es de eso precisamente de lo que carecemos. ¿Será capaz el Dr. Calderón Guardia de abandonar los viejos y rutinarios cauces de la política barata, para adoptar un plan de política de gobierno que salve la economía nacional de la grave crisis que la ha comenzado a afligir. Sinceramente no lo creemos. No creemos que los grandes intereses creados que hicieron Presidente al Dr. Calderón Guardia le permitan gobernar de conformidad con los intereses de las grandes mayorías, estos, del pueblo. Sin embargo, antes de dar un veredicto definitivo, abrimos un compás de espera y afirmamos que es nuestro más ardiente anhelo poder rectificar nuestras previsiones y dar nuestro apoyo a una justa política económica.

**ANTE ESTA SITUACION...**

VIENE DE LA 1ª Página—mercado que impiden nuevas compras.

Imposible enviar a Europa café

Los despachos de café a Europa han llegado a sufrir tales obstáculos que en estos momentos se hace del todo imposible los envíos, por la falta de buques que tocan en puerto Limón o Cristóbal, para dirigirse hacia Europa. Los agentes de casas inglesas se esfuerzan por hacer llegar algún vapor, pero todo indica

que serán vanos esos empeños.

(Tomado de "Diario de Costa Rica").

Nuestro Partido desde hace un año señaló al Gobierno, ese grave peligro. El Gobierno nunca quiso oírnos.

Miles de peones serán echados a la calle. Centenares de pequeños productores se liquidaron económicamente, y en un país con grandes posibilidades agrícolas, sufrimos miseria, por la impresión y desorganización de nuestra agricultura.

**LA DEFENSA...**

VIENE DE LA PAG. TRES mo les ha mutilado a todos los pueblos, hasta el derecho que tienen para vivir de sus propios recursos? Nadie podrá refutar con buenas razones esta gran verdad: La situación de privilegio de las empresas petroleras se ha realizado en el país con menoscabo del derecho que asiste al Gobierno para explotar sus propios recursos e imprimir a su economía las modalidades que dicte el interés público.

Todo el pueblo de México está convencido, que los salarios de hambre y los impuestos raquíticos que han pagado las empresas petroleras, sólo significan un pelo del elefante de oro que ha sacado del corazón de México el imperialismo insaciable.

Por otra parte, la conducta hostil que habían venido asumiendo las empresas petroleras hacia el pueblo de México, provocaba infinidad de protestas de todas las clases sociales que exigían al Gobierno una acción decidida para poner coto a esta situación anómala e injusta.

**SI LOS ESTUDIANTES QUIEREN QUE...**

VIENE DE LA PAG. 1º

son protestas individuales, reacciones más o menos justas, condenadas a perderse por falta de respaldo colectivo. Disfruta nuestro estudiantado de los derechos que buena mente les han acordado los reglamentos y estatutos de los colegios, sin que ellos por su parte hayan hecho casi nada por conquistarlos. De este modo, cuando se presenten conflictos entre los estudiantes y la vida que se vive en los colegios, cuando los reglamentos y estatutos están en desarmonía con los justos intereses de los alumnos, éstos no tienen más remedio que soportar la injusticia, o ser víctimas de ella rutinariamente en el medio ambiente de su colegio, o tienen que aceptar pasivamente la injusticia y someterse contra su conciencia, a veces, a los caprichos de la autoridad representada por sus profesores, o por los reglamentos que rigen en sus instituciones.

De esta situación se desprende la necesidad que existe de que nuestros estudiantes se organicen, se confederen, formen un cuerpo social bien dirigido, con fines a su mejoramiento y con fines a la reivindicación de sus justos derechos.

Deben convencerse los estudiantes de que mientras no se organicen no se harán sentir en la vida de la nación y por lo tanto serán sometidos a los vaivenes de la politiquería ambiente, que por desgracia con respecto a las labores educativas no tiene más criterio que el de la más absoluta tiranía, que el de la imposición de la autoridad, a veces absolutamente carente de toda consi-

deración educadora.

Si los estudiantes quieren que se les respete y que se les oiga, que se les tome en cuenta cuando se trata de mejorar sus condiciones en todos los terrenos, las protesta esporádica y aisladas, las luchas sin orientación segura y bien estudiada, no los llevarán a otra cosa que a hacer el ridículo o a exponer a algunos de ellos a las represalias, sin que de esas luchas obtengan resultados efectivos.

En cambio si los estudiantes se organizan, si se asocian con vistas al estudio de su situación social como estudiantes, dentro y fuera de sus respectivos colegios, si hacen que esta organización siembra englobe el 50% del estudiantado nacional, entonces podrán actuar con más acierto en la defensa de sus intereses y la promoción de sus ideales, y serán una fuerza respetable que se hará oír en el país.

Esta es la labor que espera su realización por parte de los estudiantes más inteligentes, más abnegados y más enterados de las normas por que actualmente se desenvuelve el progreso de las naciones cultas. No dudamos que en nuestro país hay un grupo de jóvenes estudiantes inteligentes y preocupados, que están enterados de los grandes movimientos sociales que se desarrollan hoy en el mundo. A ellos se hace este llamamiento. De ellos se espera que en Costa Rica, comience el estudiantado a realizar las tareas que le corresponden, para que estén a la altura de los estudiantados ejemplares de Cuba, de México, de Chile, de los Estados Unidos.

**ZARANDEANDO LA PRENSA...**

VIENE DE LA PAG. 2... otra parte los Estados Unidos manifiestan su decisión de apoyar ABERTAMENTE a los aliados. De esto a la ayuda militar no hay más que un paso, que se dará en el momento que consideren más provechoso los magnates de Wall Street.

¿En qué quedaron las declaraciones de neutralidad y seguridad continental que tanto pregonaron los diplomáticos del Norte? No fueron más que un eslabón de la cadena de mentiras forjada en la Casa Blanca para agitar la opinión pública de los países latinoamericanos alrededor de la guerra. Los pueblos indoamericanos deben unirse, no para apoyar SINO PARA COMBATIR, en defensa de sus propios intereses, las oscuras maquinaciones del Departamento de Estado.

Nuestro lema debe ser: ¡América fuera de la guerra!

rantías" que han extendido Inglaterra y Francia.

Decía Daladier y continúa diciendo Reynaud que Francia lucha por el mantenimiento de las instituciones democráticas. Entre éstas se incluyen, desde luego, las libertades de pensamiento, prensa, reunión, etc. Sin embargo leemos en la "Prensa Libre" de mayo 3: El gobierno francés dió cuenta hoy que 206 comunistas que desempeñaron puestos públicos antes de que su Partido fuera proscrito han sido internados en la Isla de Forts, Baha de Vizcaya. Cuarenta y cuatro de estos comunistas fueron miembros del Parlamento francés.

Es decir en Francia actualmente existe la libertad de pensar con la condición de que se piense como Daladier y Reynaud.

Los acontecimientos internacionales de los últimos tiempos habían desorientado a un gran sector de la opinión pública respecto a la política anti imperialista de la URSS. La ocupación de Polonia (provincias rusas) y de Finlandia (puntos estratégicos solamente) era considerada por muchos como una agresión en perjuicio de los citados pueblos siendo así que han quedado al abrigo de las asechanzas de los alemanes y de los aliados al entrar en la órbita de neutralidad verdadera de la Unión Soviética. Hoy, el cable nos dice textualmente: "El gobierno soviético comunica a Alemania, Italia, Inglaterra y Francia que NO TOLERARA aventuras guerreras en los Balcanes y que va a firmar una ALIANZA MILITAR con Yugoslavia y Bulgaria". Los que no creen en la potencialidad del Ejército Proletario, que observen si las garantías que extiende la URSS, y que se ofrecieron también a los países invadidos y fueron rechazadas, corren la misma suerte que corrieron las "ga-

SHANGHAI, 6.—"Los retiros de capitales depositados en los bancos chinos presagian una bancarrota... Mientras tanto, los precios de costo de vida en China han aumentado alarmantemente y la población va a una situación de pobreza absoluta. La próxima tragedia de HAMBRE será una de las consecuencias de esta ausencia de dinero... "(Prensa Libre", mayo 6) Será este el preludio de otra democrática "no intervención" capitalista tendiente a liquidar la heroica lucha que sostiene el pueblo chino por su independencia y por su libertad? Que vran desembarazarse los Aliados de los problemas orientales, ahora que están atacados en Europa, entregando por hambre al pueblo chino como entregaron al español? Lo im pedirán muchos factores: la unidad nacional el nuevo y poderoso ejército, la creciente debilidad del invasor, las contradicciones de los intereses occidentales, la enorme extensión del territorio y sus cursos naturales, la sociocultural de varias provincias vecindad de la URSS.